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Новая эра экономики
Петербургский международный экономический форум подводит итоги. Президент России 
Владимир Путин объявил переход на новый этап экономического развития. А Петербург 

заключил соглашений на сумму более 1 трилли она рублей. → стр. 2-7
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НАРОДНАЯ АРТИСТКА РСФСР СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА ОТПРАЗДНОВАЛА 
ЮБИЛЕЙ. КОЛЛЕГИ АКТРИСЫ ОТМЕТИЛИ ЕЕ БОЛЬШОЙ ТАЛАНТ И МНОЖЕСТВО 
ЯРКИХ РОЛЕЙ В ТЕАТ РЕ И КИНО. → стр. 14
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Владимир Путин объявил переход на новый этап экономического развития. А Петербург 
заключил соглашений на сумму более 1 трилли она рублей. 
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…С АРМЕНИЕЙ ДОГОВОРИЛИСЬ 
СОТРУДНИЧАТЬ ШИРЕ…

  > На ПМЭФ-2025 губернатор Петербурга Александр 
Беглов провел рабочую встре чу с вице-премьером Респу-
блики Армения Мгером Григоряном. Стороны подтвер-
дили необходимость развивать сотрудничество во всех 
сферах. А в 2027 году будет отмечаться 30-летие побра-
тимских отношений Петербурга и Еревана. 

…УНИКАЛЬНЫХ ОПЕРАЦИЙ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ…

  > Развитие высокотехнологичной медпомощи обсу-
дили заместитель председателя правительства России 
Татьяна Голикова и губернатор Петербурга Александр 
Беглов. В 2024 году в городе провели 136 тысяч опе-
раций повышенной сложности, новое оборудование 
помогает расширить их перечень, отметил губернатор.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

• Санкт-Петербургская 
академическая филармония 
им. Д. Д. Шостаковича

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

Протезами, кото-
рые петербургская 
компания пред-
ставила на ПМЭФ, 
заинтересовались 
в регионах: прора-
батывается согла-
шение с Северной 
Осетией.

ВПЕРВЫЕ на стенде Петер-
бурга на ПМЭФ выставили 
протезы. Необы чным было 
и то, что манекен с ними 
сидел на спортивном мото-
цикле. И это, как рассказал 
«Петербургскому дневнику» 
генеральный директор ком-
пании «Бионика 2.0» Никита 
Петров, не преувеличение.

«В команде, которую мы 
создали, есть несколько гон-
щиков, два человека – Саша 
и Женя – на протезах уча-
ствуют в этапах Кубка Рос-
сии по ралли в дисциплине 
«мото». Сейчас они готовятся 
к ралли «Шелковый путь», 
5 тысяч километров поедут 

в общем зачете. Мы не ста-
вим задачи там занять призо-
вое место, но мы понимаем, 
что наши ребята могут ехать 
точно не хуже других гон-
щиков», – рассказал Никита 
Петров.

«Бионика 2.0» изготавли-
вает как детские протезы, так 
и для взрослых, всех типов – 
от бионических до функцио-
нальных и спортивных. Кроме 
них на стенде представили 
и косметические оболочки – 
они нужны для того, чтобы 
человек мог чувствовать 
себя уверенно и комфортно 
и не опасаться, что ветер, раз-
дув одежду, выдаст протез.

«Мы хотим показать людям, 
что жизненные сложности – 
это не конец, и дать им воз-
можность продолжать жить 
ярко, насыщенно и полно-
ценно. Объективно «Бионика 
2.0» сейчас становится одной 
из главных частных компа-
ний в России в сфере протези-
рования. Мы открыли вторую 
очередь нашего центра, и его 
общая пропускная способ-
ность теперь – тысяча чело-
век в год», – поделился под-
робностями Никита Петров.

Стенд компании высоко 
оценил губернатор Александр 
Беглов. «Это полноценная 
жизнь для человека с ограни-

 АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ 
/alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/  

 ПРЕДОСТАВЛЕНО «БИОНИКА 2.0»

Чтобы продолжать жить насы щенно
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На Петербургском международном экономическом форуме (ПМЭФ) город 
заключил 67 соглашений на общую сумму 1 триллион 28,8 миллиарда рублей. 
Большая часть из них касаются инвестиций в науку и промышленность. 

Г УБЕРНАТОР Александр 
Беглов подвел итоги завер-
шившегося 21 июня ПМЭФ-
2025. По его сло вам, заклю-
ченные соглашения позво-
лят продолжить развитие 
Петербурга как мегаполиса 
XXI века, а также сделать 
новые важные шаги в направ-
лении приоритетов развития 
Северной столицы.

Большая часть заключенных 
городом на форуме инвести-
ционных соглашений направ-
лена на укрепление потенци-
ала научно-производствен-
ного комплекса города.

«Наука и  новые тех-
нологии, передовая про-
мышленность – приори-
теты развития Петербурга 
до 2030 года. На площадке 

форума мы создали фунда-
мент для успешной и уско-
ренной реализации новых 
президентских нацпроектов, 
а также всех наших стратеги-
ческих планов», – подчеркнул 
Александр Беглов.

Среди значимых догово-
ренностей в сфере промыш-
ленности – соглашения с Объ-
единенной судостроительной 
корпорацией по модерниза-
ции судостроения, с компа-
нией «Радар ммс» – по беспи-
лотным системам, с машино-
строительным дивизионом 
«Росатома» – по проектам 
энергетики. В фокусе – раз-

витие передовых технологий 
и импортозамещение.

Концерн «АВТОВАЗ» 
и «Автозавод Санкт-Петер-
бург» договорились о выпу-
ске новой модели Lada Iskra 
на  мощностях петербург-
ского предприятия. Подпи-
сано соглашение о  разра-
ботке и производстве полно-
стью отечественных микро-
схем для городского проекта 
«Единая карта петербуржца». 
Будет расширено сотрудниче-
ство города с Объединенной 
двигателестроительной кор-
порацией «Климов», «Росте-
леко мом» и ВКонтакте.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

>20 000 гостей
из 140 государств приехали в этом году 
на Петербургский международный экономический 
форум.

«Мы создали фундамент 
для реализации нацпроектов»

…ДЛЯ КУРОРТА ГОТОВЯТ 
ДОКУМЕНТЫ…

  > Всесезонный курорт «Санкт-Петербург марина» станет 
важнейшим объектом новой туристской географии города. 
На встрече с заместителем председателя правительства 
РФ Дмитрием Чернышенко губернатор Александр Беглов 
отметил, что город готовит документы для создания объ-
екта, который уже обозначен в генплане.

…ЗАВОД БУДЕТ ВЫПУСКАТЬ 
РАДИОЭЛЕКТРОНИКУ…

  > В Петербурге построят новое предприятие по выпу-
ску радиоэлектроники, соглашение об этом было 
подписано на ПМЭФ-2025. Производство начнется 
в 2028 году на площадке «Новоорловская» особой эко-
номической зоны «Санкт-Петербург». Город выделил 
2 гектара земли под создание заво да.

Президент обозначил, 
что структура эконо-
мики сегодня выглядит 
по-другому. У нас наблюда-
ется ощутимый рост 
в таких сферах, 
как технологии, 
сельское хозяй-
ство, промышлен-
ность и строи-
тельство.
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Я бы обозначила глав-
ный мот ив высту-
пления лидера РФ 
так: «Запад пыта-
ется давить нас каки-
ми-то там санкциями, 
продолжает постав-
лять оружие Украине, 
но мы-то думаем совсем 
о другом – о своем соб-
ственном эффектив-
ном развитии».

СВЕТЛАНА ЖУРОВА, депутат Государственной думы РФ

СЕРГЕЙ БОЯРСКИЙ, депутат Государственной думы РФ

СТАНИСЛАВ ТКАЧЕНКО, профессор Санкт-Петербургского 
государственного университета

Президент провозгла-
сил начало программы 
среднесрочных реформ. 
Сейчас наша задача – 
не реагировать 

на внешние вызовы, 
а сформировать 
четкий план раз-
вития на ближай-
шую перспе ктиву.

Чтобы продолжать жить насы щенно
ченными возможностями: он 
может ездить на мотоцикле, 
играть в стритбол, баскет-
бол, кататься на сноуборде, 
на лыжах. Представляете, 
какой высокий уровень тех-
ники протезирования уже 
в Петербурге достигнут», – 
подчеркнул он.

Возможностями «Бионики 
2.0» заинтересовались уже 
и за пределами Петербурга. 
Так, глава Республики Север-
ная Осетия – Алания Сергей 
Меняйло и Никита Петров 
договорились проработать 
соглашение о намерениях, 
касающееся работы компа-
нии в реги оне.

20 июня президент России Влади-
мир Путин выступил на пленар-
ном заседании ПМЭФ-2025. Глава 
государства говорил о новых тех-
нологиях и их роли, о структурных 
изменениях российской экономики 
и задачах для бизнеса.
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…ТРАНСПОРТНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 
В ЛАХТЕ…
> Общественно-деловая территория, соз-
данная у «Лахта центра», станет доступ-
нее с точки зрения транспорта, соглашение 
об этом подписали губернатор Александр 
Беглов и председатель правления компа-
нии «Газпром» Алексей Миллер.

…ТРАМВАЙНАЯ 
ЛИНИЯ ОТ ШУШАР 
ДО КОЛПИНО…
> Соглашение, подписанное на ПМЭФ, пред-
полагает развитие трамвайной сети на юге 
города. По словам губе рнатора Алексан-
дра Беглова, новая трамвайная сеть станет 
частью каркаса легкорельсового транспорта 
в этой части Петербурга.

…НОВАЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ 
ДОЛИНА НА ЮГЕ…
> Город подписал соглашение с  СПбГУ 
о сотрудничестве по созданию промыш-
ленного кластера на территории инноваци-
онного центра «Невская дельта». Этот про-
ект приведет к возникновению новой техно-
логической долины в Пушкинском районе.

Какие проекты получили развитие на экономическом форуме

1 2 3

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

И в а н  В а л е р ь е в и ч , 
как в этом году Комитет 

по инвестициям отби-
рал проекты для стенда 
Петербурга на ПМЭФ?

> В  Петербурге 
сформировано 10 при-
ор итетов развития, 
и первый из них – 
м е г а п р о е к т ы . 
Именно им мы отда-
вали предпочтение 
в первую очередь. 
Мегапроекты – это 
драйверы разви-
тия города.

Проект Широт-
ной магистрали 
скоростного дви-
жения – не в пер-
вый раз на Петер-
бургском между-
народном эко-
н о м и ч е с к о м 
форуме.

> Но  в  этом 
году, когда уже под-
писано юридически 
действующее концес-

сионное соглашение 
на строительство вто-

рого, третьего и четвер-
того этапов, впервые выстав-

ляется макет Широтной маги-
страли. Теперь на нем можно 
увидеть все преимущества 
и трассировку. Это стало воз-
можным, потому что маги-
страль запроектирована, часть 
этапов прошли государствен-
ную экспертизу. Мы уже с уве-
ренностью говорим, что этот 
проект будет реализован.

В  первый день форума 
была заложена симво-
лическая свая, губерна-
тор Петербурга Александр 
Беглов, президент – предсе-
датель правления Банка ВТБ 
Андрей Костин и министр 
транспорта России Роман 
Старовойт дали старт реа-
лизации этого проекта.

Также на этом макете у нас 
отмечены все пять новых раз-
водных мостов, которые пла-
нируются к строительству 
в  ближайшие годы. Часть 
из этих объектов уже строится, 
часть – запроектирована. 

Возводится Большой Смо-
ленский мост, запроектиро-
ван мост в составе Широт-
ной магистрали скорост-
ного движения. Проектиру-
ется на сегодняшний момент 
мостовой переход в составе 
КАД-2. На макете также ото-
бражены еще  два моста: 

в составе М7 и Ново-Адми-
ралтейский мост. 

Таким образом, этот макет 
показывает нам, каким обра-
зом будет развиваться транс-
портный каркас города в бли-
жайшие годы.

Что необходимого для себя 
может узнать потенциаль-
ный инвестор, посмотрев 
на макет этого транспорт-
ного каркаса? Где ему стро-
ить завод, а где открывать 
ресторан?

> Любая транспортная арте-
рия, помимо улучшения 
в принципе транспортной 
доступности, дает кумуля-
тивный эффект в  контек-
сте развития территории, 
которая прилегает к этой 
магистрали.

Транспортная магистраль 
и создается, чтобы рядом, 
в зоне ее протяжения, раз-
вивались бизнес и социаль-
ная инфраструктура. Стро-
ительство Широтной маги-
страли скоростного движе-
ния в Петербурге предпола-
гает развитие в том числе 
промышленной и  жилой 
застройки в районах, при-
легающих к магистрали.

Еще один проект – вторая 
очередь аэропорта Пулково. 
Что-то в нем изменилось?

> Пулково – один из немно-
гих аэропортов в России, 
который развивается в рам-
ках соглашения о государ-
ственно-частном партнер-
стве (ГЧП). По этому согла-
шению был построен новый 
терминал, которым сейчас 
пользуются все жители 
и гости нашего города.

Когда все это подпи-
сывалось, наш аэропорт 
был четвертым или пятым 
в стране по пассажирскому 
потоку. Теперь он стал вто-
рым аэропортом в стране. 
Больше пассажиров только 
в Шереметьево. 

В  соглашении о  ГЧП 
прописаны показатели, 
при  достижении которых 
инвестор приступает к про-
ектированию и строитель-
ству второй очереди. 

Этот показатель – 15 мил-
лионов 600 тысяч пассажи-
ров в год на внутренних рей-
сах – был достигнут, и инве-
стор приступил к проекти-
рованию нового терминала: 
Южной галереи с сопутству-
ющей инфраструктурой 

Председатель комитета по инвестициям Санкт-Петербурга Иван 
Складчиков рассказал о мегапроектах, которые представил город  
на Петербургском международном экономическом форуме.

«Есть приоритеты для инвестиций»ЭКСКЛЮЗИВ!
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…LADA ISKRA 
СОЙДЕТ С КОНВЕЙЕРА 
В ПЕТЕРБУРГЕ…
> На производственной площадке «Автоза-
вод Санкт-Петербург» начнется сборка новой 
модели Lada Iskra. По соглашению, подпи-
санному на ПМЭФ, производство в Петер-
бурге начнется в 2025 году, а уже в 2026-м 
его объемы планируют удвоить.

…УСИЛИТЬ 
ПОЗИЦИИ ГОРОДА 
В СУДОСТРОЕНИИ…
> По  словам губернатора Александра 
Беглова, соглашение с Объединенной судо-
строительной корпорацией на 300 милли-
ардов рублей увеличит объемы строитель-
ства судов и укрепит позиции Петербурга 
как ключевого центра судо строения.

Какие проекты получили развитие на экономическом форуме

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Газомоторная столица  
в третий раз...

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/

...А столица бега – 
во второй

НА ПМЭФ Петербургу передали Кубок Беговой столицы 
России 2025 года (впервые этот титул наш город получил 
в 2021 году). В церем онии участвовали губернатор Алек-
сандр Беглов, министр спорта РФ, президент Олимпий-
ского комитета России Михаил Дегтярев и руководитель 
организационного комитета полумарафона «ЗаБег.РФ», 
президент Федерации триатлона России Ксения Шойгу. 
«Наш город любит спорт. Забеги собирают тысячи горожан 
всех возрастов. Мы выполняем президентскую задачу – 
обеспечиваем всем жителям возможность вести здоро-
вый образ жизни и заниматься спортом», – сказал Алек-
сандр Беглов. Михаил Дегтярев поздравил губернатора 
и жителей города с новым титулом. К слову, в программу 
форума вошел уже традиционный забег «Борись и побеж-
дай», он был посвящен 80-летию По беды (фото на стр. 7).

НА ФОРУМЕ наградили регионы, лидирующие по уровню 
развития рынка газомоторного топли ва. Петербург снова 
был признан лучшим по этому показателю и завоевал 
звание газомоторной столицы России.
Как сообщили в аппарате вице-губернатора Сергея Кро-
пачева, этот результат – итог многолетней системной 
работы, приоритет которой – улучшение экологии. Так, 
с 2014 года в городе реализуется программа внедрения 
газомоторного топлива. Строительство газозаправочных 
станций стало стратегическим проектом Петербурга. 
Сейчас в городе работают 22 таких заправки, более 
10 тысяч единиц автотранспорта работают на природ-
ном газе, среди них 3 тысячи авто бусов.

  SPBDNEVNIK 
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«Есть приоритеты для инвестиций»
для внутренних линий. Тер-
минал, который был введен 
10 лет назад, будет обслу-
живать, скорее всего, меж-
дународные рейсы, а рекон-
струированный терминал 
Пулково-1 и новая Южная 
галерея – пассажиров вну-
тренних авиалиний.

Также на макете видно, 
каким образом мы будем 
улучшать транспортную 
доступность петербургского 
аэропорта. В  этих целях 
запланированы железнодо-
рожная станция и перспек-
тивный выход из метро.

Вход в  терминал вну-
тренних рейсов будет 
отдельным?

> Это проектирование пока-
жет. В данном случае, навер-
ное, это не так важно. Глав-
ное  – чтобы было удобно 
людям. Так и будет.

Когда ожидается заверше-
ние проектирования?

> Проект разбит на фазы A, 
В и С, началом реализации 
которых служит достиже-
ние определенных уровней 
пассажиропотока.

П р е д п о л а г а е м , 
что к концу 2026 года завер-
шится проектирование 
фазы А, а в 2027 году нач-
нется стройка. Закончится 
она в 2031 году. 

Число пассажиров в год 
на внутренних авиалиниях 
к этому году, согласно ожи-
даниям, составит около 
24-25 миллионов.

После реализации фаз А, 
В  и  С  пропускная способ-
ность терминальной и аэро-
дромной инфраструктуры 
аэропорта Пулково составит 
порядка 40 миллионов пасса-
жиров в год.

Еще один мегапроект, пред-
ставленный на форуме, – 
«Санкт-Петербург марина» 
в  Горской. На  какой ста-
дии сейчас находится его 
реализация?

> Не так давно мы утвердили 
проект планировки террито-
рии, зафиксировали все тех-
нико-экономические пока-
затели. Сейчас завершаем 
разработку документации 
по планировке территории 
линейных объектов для раз-
мещения будущих дорог, 
ведущих к туристическому 
кластеру. На финальной ста-
дии проектирования нахо-
дится первый объект буду-
щего курорта – Академия 
парусного спорта.

Планируется создать 
6700 гостиничных номе-
ров. Ожидаем, что реализа-
ция проекта привлечет более 
1,3 миллиона туристов в год.

Маршрут трамвайной линии 
«Купчино  – Шушары  – 
Славянка» теперь стал 
еще длиннее?

> В  нашем городе разра-
ботан перспективный про-
ект развития территории, 
где появится кампус СПбГУ. 
Также будет развиваться 
инновационный науч-
но-технологический центр 
«Невская дельта». Перед 
городом стоит задача обеспе-
чить транспортную доступ-
ность этих объектов. 

Продолжение линии «Сла-
вянка» в Пушкин – это новый 
проект, включающий 12 кило-
метров путей, 40-45 остано-
вочных пунктов, 32 тысячи 
пассажиров каждый день.

Первый этап линии «Куп-
чино – Шушары – Славянка» 
запустим в этом году, вто-
рой – в следующем, а про-
должение – это перспектива 
на дальнейшее будущее.

Есть ли инвестор, который 
это построит?

> По продолжению линии 
трамвая «Купчино  – 
Шушары  – Славянка» мы 

подписали соглашение 
о намерениях с акционер-
ным обществом «АБЗ-Дор-
строй», входящим в группу 
компаний «АБЗ-1».

Также мы подписали ряд 
соглашений в  целях раз-
вития промышленности 
и высокотехнологичных про-
изводств. Несколько из них 
направлены на  развитие 
социальной инфраструк-
туры, включая сферы меди-
цины и детского отдыха.

Готовясь к ПМЭФ, каждый 
год мы работаем над привле-
чением инвестиций во все 
приоритетные и стратеги-
чески важные направления. 
На форуме были представ-
лены, конечно, далеко не все 
проекты, демонстрирующие 
возможности и потенциал 
Петербурга. Невозможно 
на одном стенде за один раз 
показать весь инвестицион-
ный портфель города.

До 2030 года в Петербурге 
планируется реализовать 
проекты на общую сумму 
более 10 триллионов рублей, 
и в динамике каждый год 
город привлекает все больше 
инвестиций в свою эконо-
мику и инфра структуру.

Экономика Петербурга очень диверсифицирована, 
город имеет широкий спектр различных отраслей 
и видов деятельности. Есть приоритетные сферы 
для привлечения инвестиций – туризм, промыш-
ленность, инновационные технологии, транспорт 
и ряд других. Все они были представлены на стенде 
Петербурга в виде макетов и охвачены заключен-
ными на ПМЭФ-2025 соглашениями.

ДОСТИЖЕНИЯ ПЕТЕРБУРГА – 2025
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В объективах фотокор-
рес пондентов «Петербургского 
дневника» – яркие моменты 
Петербургского международного 
экономического форума, извест-
ного не только своей деловой 
программой. Так, на этот раз 
в дни ПМЭФ в Петербургской 
филармонии прошел кон-
церт Российско-китайского 
симфонического оркестра, 
на улицах в центре города 
состоялся забег «Борись 
и побеждай», а на Дворцо-
вой площади – концерт 
«В ритме лета», собравший 
звезд российской и ита-
льянской музыки.

Программу 
дополнили 
культура 
и спорт

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/ 
 АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН, ОЛЕГ ЗОЛОТО, 

KREMLIN.RU

1 – выступление Владимира Путина на плена рном заседании; 2 – врио председателя Комитета по промышленной политике, инновациям и 
торговле СПб Александр Ситов, вице-губернатор Кирилл Поляков, митрополит Мурманский и Мончегорский Митрофан, губернатор Петер-
бурга Александр Беглов, председатель Комитета по транспорту Валентин Енокаев; 3 – председатель Законодательного собрания СПб Алек-
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сандр Бельский; 4 – цветочное панно в честь 80-летия Победы; 5 – стенд Санкт-Петербурга; 6 – макет поезда «Белый кречет» для Высокоскоростной железнодорожной магистрали; 7 – 
презентация картины «Атомы памяти» Никаса Сафронова; 8 – концерт Российско-китайского симфонического оркестра в Филармонии; 9 – один из роботов, которые встречали гостей 
ПМЭФ; 10 – забег «Борись и побеждай»; 11 – концерт «В ритме лета» на Дворцовой пло щади с участием Аль Бано.
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Почему жители Изюма хоте ли быть с Россией

Сегодня мы снова будем вспо-
минать 2022 год в Харь-
ковской области, которая 
сейчас волею случая пока 
является глобальной «серой 
зоной».

Но тогда, три года назад, русские 
люди там были освобождены, радо-
вались и возлагали (и до сих пор воз-
лагают!) большие надежды на нашу 
страну.

ВЗЯТ В КОЛЬЦО
Отправимся с вами в февральский и мар-
товский Изюм-2022, чтобы рассказать, 
как там все было. Глава военно-граждан-
ской администрации (ВГА) Изюмского 
района Харьковской области Анатолий 
Фомичевский вспоминает, что в фев-
рале в городе жили более 20 тысяч 
человек. Весной в город вошли россий-
ские войска, но осенью им пришлось 
оттуда выйти.

«В принципе, в сентябре Изюм прак-
тически был лишен возможности эва-
куироваться, жители не могли уйти, 
потому что город был взят в кольцо. 
Почти все население осталось там. 
Особенно, конечно, жалко работников 

администрации и  тех, кто  помогал 
своим землякам выжить, кто раздавал 
гуманитарку. На 400 человек из полу-
тора тысяч сотрудников администра-
ции были заведены уголовные дела, 
пошли репрессии, были допросы, пытки, 
забивание людей до смерти, посадки 
в тюрьмы. Кого-то убили, кого-то сде-
лали инвалидом. У нас вся информа-
ция есть. Так укронацисты отнеслись 
к тем, кто стрался помочь своим. Кроме 
того, в Изюме до сих пор находятся 
люди под судами, еще не получившие 
сроки», – делится он.

По поводу тех, кто был казнен за свою 
пророссийскую позицию, Анатолий 
Фомичевский говорит так: «Фами-
лии мы озвучивать не будем, потому 
что их родственники до сих пор нахо-
дятся в Изюме и укронацисты могут 

переключиться на них. Но мы все фами-
лии помним, знаем, и придет время, 
когда палачам придется ответить 
за свои преступления».

Надо понимать, что Изюм с 2014 года 
находился в гуще событий. Когда Сла-
вянск восстал против украинской хунты, 
когда началась карательная опера-
ция по «зачистке» Донбасса, в Изюме 
в апреле 2014 года был открыт штаб 
АТО (антитеррористической операции) 
и через город карательные отряды, бое-
вики, нацисты пошли на «зачистку» 
Славянска.

ПОМОГАЛИ ДОНБАССУ
Местные жители видели, что творится, 
как укронацисты поступают с мирным 
населением. И у всех жителей города 
ком стоял в горле от того, что проис-

ходило в Донбассе. Они не могли этого 
простить. Изюм помогал беженцам 
с Донбасса. В Святогорск отправляли 
гуманитарную помощь. Помогали ране-
ным, в том числе гражданским, кото-
рые со следами побоев и пыток доби-
рались до Изюма.

«В 2014 году было еще лояльное отно-
шение. И полиция местная, и медики 
оказывали помощь, хотя понимали, 
что об этом могут сообщить. Но они скры-
вали и укрывали людей. А потом осталь-
ные 8 лет наблюдали, что творили с Дон-
бассом и как погибали мирные жители, 
как Донбасс постоянно был под обстре-
лом. А Изюм – он пророссийский, про-
советский. Он переживал и надеялся, 
что все-таки удастся этот конфликт, 
гражданскую войну остановить полити-
ческим решением», – делился со мной 
своей болью Фомичевский.

Да, были надежды на  Минск-1, 
Минск-2, но уже в феврале 2022 года, 
где-то в 20-х числах, жители Изюма 
увидели сосредоточение украинских 
войск на границе с Донецкой и Луган-
ской областями.

«Мы понимали, что пойдет большая 
зачистка, спланированн ая Украиной. 
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В предыдущих публикациях автор расска-
зал о своем первом впечатлении от Изюма, 
о работе российских врачей в городской боль-
нице и о провокациях украинских нацистов.

«Петербургский дневник» и Александр Малькевич продолжают 
совместный проект. В серии публикаций депутат петербургского 
парламента и сопредседатель координационного совета Обще-
ственной палаты РФ по интеграции новых регионов рассказы-
вает о своей работе в Харьковской области в 2022 году.
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Почему жители Изюма хоте ли быть с Россией

Город Изюм 
серьезно постра-

дал: ВСУ обстрелива-
ли город и размещали 
среди жилых домов 

военную технику.

На ее территории начиналась эваку-
ация мирных жителей. А когда нача-
лась СВО, то приняли это как  не самый 
худший вариант. Жители Изюма пони-
мали, что  по-другому избавиться 
от того, что происходило на Украине, 
уже нельзя. Они восприняли граж-
данскую войну как своего рода очи-
щение от того, что пришлось терпеть 
Изюму: издевательство над историей, 
над нашими традициями, обычаями, 
над теми, кто был не согласен с киев-
ской хунтой. Да, было страшно, трево-
жно, но понимали, что это единствен-
ный выход», – говорит Анатолий.

ЖИВОЙ ЩИТ
Глядя на расползающийся по всей Укра-
ине фашизм, Изюм с тревогой ждал 
и надеялся, что произойдет так же, 
как и с Купянском, куда россияне вошли 
свободно. Да, были какие-то единич-
ные случаи протеста неадекватных так 
называемых патриотов. 

Но когда к Изюму подошли рус-
ские войска – а это был где-то конец 
февраля  – начало марта  – банде-
ровская власть сразу среагировала, 
зная, что Изюм и вообще юго-восток, 

Харьковская область – пророссий-
ские и не воспринимают украинскую 
власть.

Фомичевский вспоминает, что мест-
ная администрация практически сразу 
была отстранена от управления. Зае-
хали националистические банды груп-
пировки «Айдар», «Азов» (запрещен-
ные в России террористические орга-
низации. – Ред.). Они полностью взяли 
под контроль город, местную власть. 
С их помощью та выключила свет. Про-
сто все разбомбили, сказав, что это 
сделали русские. Разбили газопровод, 
а это трагедия.

«Под покровом темноты со стороны 
Славянска вошли украинские войска, 
причем практически все с западной 
Украины. Это местные сразу опреде-
лили по говору. Вся военная техника 
была размещена в Изюме, на южной 
стороне, под  жилыми домами, 
под подъездами, в садиках, павильо-
нах. На крышах домов поставили ракет-
ные установки, пулеметы, расположи-
лись снайперы. То есть ждали подхода 
русских. А русские пытались провести 
переговоры с местной администра-
цией, но тех отстранили «бандеры», 

и они сбежали из города еще 4 марта. 
При этом заявив публично на всю Укра-
ину, что город Изюм – без населения, 
85 процентов эвакуировали, осталась 
только тысяча-другая, мол, у сепара-
тистов», – рассказывает Фомичевский.

Но это, разумеется, было вранье. 
20 тысяч человек выставили как живой 
щит. А всех, кто пытался выехать, рас-
стреливали. Так был убит местный поли-
цейский, который хотел вывезти свою 
семью. Расстреляли их всех. При этом, 
конечно, говорили, что по колоннам 
стреляли русские.

«Но мы-то, жители Изюма, видели, 
кто стрелял, – отмечает Фомичевский. – 
А когда ВСУ поняли, что русские не оста-
новятся, стали отходить от  Изюма 
в Каменку, в сторону Донбасса, Сла-
вянска, поднялись на возвышенно-
сти и начали полный обстрел русских 
из артиллерии, из «Градов». При этом 
они стреляли и по мирным жителям, 
прекрасно понимая, что в городе оста-
лись гражданские. И русские не стали 
идти в лоб, они начали искать пути, 
как обойти, чтобы с малыми разруше-
ниями и потерями мирных жи телей 
взять Изюм».

   ЛИЧНЫЙ АРХИВ АЛЕКСАНДРА МАЛЬКЕВИЧА

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/  
  ДМИТРИЙ ТИМОФЕЕВ / GOV.SPB.RU

Зажгли свечи 
в память о погибших

В ДЕНЬ памяти и скорби, 22 июня, Петербург отдал дань 
памяти всем погибшим в годы Великой Отечественной 
войны. На Пискаревском кладбище состоялась торже-
ственно-траурная церемония, к мемориалу возложили 
цве ты.

Погибших также вспомнили на Серафимовском, Бого-
словском кладбищах и в других местах захоронения 
защитников и жителей блокадного Ленинграда, а также 
на мемориалах, посвященных подвигу советского народа 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов.

Губернатор Александр Беглов подчеркнул: сколько бы 
лет ни прошло, самая трагическая дата нашей истории 
навсегда останется в памяти. Тогда страна встретила 
самые беспощадные удары врага, миллионы людей, 
знавших только мирный труд, взяли в руки оружие 
и насмерть стояли на высотах, плацдармах и рубежах.

В ночь на 22 июня на Дворцовой площади прошла 
акция «Свеча памяти», посвященная Дню памяти 
и  скорби. Ее организовало движение «Волонтеры 
Победы».

Александр Беглов и участники акции зажгли свечи 
от лампады с огнем с Пискаревского кладбища. Его 
доставили военнослужащие почетного караула. На пло-
щади появилась огненная картина из 80 тысяч свечей 
с изображениями Родины-Матери, Брестской крепости, 
момента водружения Знамени Победы над Рейхстагом. 
Она символизировала путь от начала Великой Отече-
ственной войны и до ее побед ного конца. 

 ПОДГОТОВИЛА ИРИНА ЛИСОВА

Мы скорбим о фронтовиках, 
жителях блокадного Ленин-
града, об узниках концлаге-
рей. Отдаем дань памяти 
труженикам тыла.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга
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Какие противоречия в мире вскрывает ирано-израильский
конфликт? Можно ли прогнозировать его скорое завершение?
И в чем состоят глобальные геополитические изменения, 
которые он способен вызвать?

Ничто не чересчур?

Эт о  в о п р о с , 
а  не  утверж-
дение. Но дело 
идет к  тому, 
что  психиатр 
станет нужнее 

аналитика. Если оба выживут.

Разговор об ирано-изра-
ильском конфликте не све-
сти к сиюминутным оценкам. 
Причин тому несколько.

Во-первых, едва ли не впер-
вые со времен холокоста меж-
дународное право предано 
дьявольскому осмеянию. Ибо 
Иран, как считают на Западе, 
должен потерпеть крах, а его 
руководство  следует уничто-
жить. И ни слова об аргумен-
тах Ирана: информационная 
война подмяла дипломатиче-
ские и даже медийные пра-
вила приличия. Ультиматив-
ный тон в отношении Ирана 
заполняет западный эфир.

По не окончательным дан-
ным, от  иранских ударов 
погибли более 20 израиль-
тян, свыше 1,2 тысячи полу-
чили ранения. В  Иране  – 
около 400 погибших и почти 
3 тысячи пострадавших. 
Продолжение войны ничего 
хорошего ни Ирану, ни Изра-
илю не сулит. Но у каждого 
из 10 миллионов израильтян 
куда меньше шансов выжить, 
чем у 87 миллионов иран-
цев. При почти 80-кратной 
разнице – по площади.

Во-вторых, из сиюминут-
ной хроники выводится ее 
геополитический фон. Он 

состоит в том, что Израиль 
и Иран действуют не в оди-
ночку. За первым стоит кол-
лективный Запад, за  вто-
рым – не вполне оформив-
шийся Восток в лице медли-
тельного Китая, размышляю-
щего мусульманского мира, 
мечущейся натовской Тур-
ции и не в последнюю оче-
редь – России. Последствия 
этого разлома, как и ответ 
на вопрос «кто кого?», пока 

не очевидны. Эта неопреде-
ленность скорее тревожит, 
чем обнадеживает.

Отсюда  – в-третьих: 
по  поводу наиболее пред-
сказуемых вариантов раз-
вития событий. Если  бы 
война ограничилась обменом 
ударами Израиля и Ирана, 
то очевидно, что потенци-
ала того и другого надолго 
не  хватило  бы. Тем  более 
что войну без наземной опе-
рации не выиграть – незави-
симо от военно-технических 
новаций. Однако в ночь с суб-
боты на воскресенье в войну 
напрямую вмешался Трамп, 
поэтому безотносительно 
судьбы Ирана сейчас может 
возникнуть новая геополи-
тическая реальность – объ-

единение стран, озабочен-
ных повторением иранской 
ситуации. Вот цитата из бри-
танских СМИ: «Вне зависимо-
сти от нынешнего кризиса, 
ближайшие годы станут 
временем сплочения Китая, 
России, Центральной Азии 
и Ирана в рамках возрожда-
ющегося государства Чин-
гисхана в виде так называе-
мой Шанхайской организации 
сотрудничества».

В-четвертых, замах 
на уничтожение ядерных объ-
ектов Ирана ведет к непред-
сказуемой эскалации в геоэко-
номической сфере. Тем более 
что отделить гражданские 
объекты от военных – непро-
сто. Зато во зникает вопрос: 
почему Тегерану нельзя раз-
вивать свою атомную энер-
гетику, а  для  прочих это 
законно?

В-пятых, без того непро-
стой  межэтнический 
баланс может быть суще-
ственно нарушен. Речь идет 
не только о Ближнем Вос-
токе, где об  отношениях 
мусульман и иудеев сказано 
уже все. Но лишь в Европе – 
за 25 миллионов последова-
телей Пророка. 

Продолжается суета вокруг 
тех самых санкций. Их Запад 
собирается распространить 
не только на Россию и ее пар-
тнеров, но и на партнеров 
этих партнеров. Здесь  же 
предложения Евросоюза 
по полному отказу к концу 
2027 года от топлива из Рос-
сии, включая сжиженный 
природный газ (СПГ). С одной 
стороны, отношения готиче-
ских столиц к Москве – почти 

такое же, как Тель-Авива – 
к Тегерану. С другой – вво-
димые США санкции обхо-
дятся в миллиарды самому 
Вашингтону: на 3 доллара 
потенциальных российских 
потерь приходится не менее 
1 доллара «в ущерб» Штатам.

Пока президент США 
выжидает с введением про-
тив нас драконовских мер – 
в  надежде через Москву 
и Пекин обезопасить тран-
зит через контролируемый 
Ираном Ормузский пролив. 
По нему проходит до 30 про-
центов мировых поставок СПГ 
и около 20 процентов поста-
вок нефти: ее «цена свыше 
80 долларов за  баррель  – 
это приговор экономикам 
Запада». Есть неожиданное 

предположение. Суть собы-
тий вокруг Ирана связана 
с намерением Запада торпе-
дировать два стратегических 
проекта: китайский – «Один 
пояс – один путь» (стоимо-
стью, кстати, за 5 триллио-
нов долларов) и российский – 
«Север – Юг».

Е в р о п а  о п а с а е т с я , 
что переключение внимания 
Трампа на Ближний Восток 
обернется поражением Киева. 
Цитируем: «Поскольку рус-
ские продвигаются к Сумам, 
Харькову и Днепропетров-
ску, тот, кто позволит Украине 
капитулировать, потеряет 
весь авторитет, необходимый 
для того, чтобы обеспечить 
безопасность в любом другом 
регионе, особенно в Индо-Ти-
хоокеанском». Тем временем 
в центре внимания – телефон-
ный разговор лидеров Рос-
сии и Китая, уже названный 
«координирующим совмест-
ную повестку». В ней тоже – 
ничто не чересчур. Но в дру-
гой логике.

На фоне Петербургского 
международного экономи-
ческого форума особое вни-
мание уделено полуночной 
встрече президента Путина 
с главами информагентств 
со всего мира. Хотя в форуме 
участвовали свыше 20 тысяч 
представителей из 140 стран 
и регионов. Но дело не в циф-
рах, а  в  контрасте между 
взвинченностью политиче-
ского мира и расчетливостью 
делового. Что возьмет верх? 
Вот в чем воп рос.
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На подходе к атомной энергетике находятся 
до 20 стран. Кто гарантирует, что их экономиче-
ские права не ограничат? Запасы ресурсов разводят 
не только богатых и бедных. А санкции-рестрикции 
становятся нормой в конкурентной борьбе.

23 ИЮНЯ 2025
ПОНЕДЕЛЬНИК10 КОНФЛИКТОЛОГИЯ

PD3537_23062025.indb   10 22.06.2025   20:44:20



ДНЕВНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ИЗДАНИЯ «НА СТРАЖЕ РОДИНЫ» В ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Гатчинский «Разбойник»
  ВАДИМ ХУЛАНХОВ /info@spbdnevnik.ru/   ВАЛЕНТИН ТАКЕЕВ

Сегодня в зоне проведения спецоперации сражаются самые разные люди. Профессионалы 
с военным образованием – и обычные «мужики из гаража», учителя и инженеры, театральные 
режиссеры и физики.

СЕРГЕЙ пришел сюда из музыкальной 
мастерской – работал там настройщи-
ком. И теперь такая неожиданная пере-
мена в жизни. 

«На самом деле – ничего неожиданного 
для тех, кто меня давно знает, – считает 
Сергей. – Я много профессий сменил. 
Как только появляется что-то интересное 
и необычное – сразу хочу освоить новую 
специальность».

До того как переехать из родной Гат-
чины в  Петербург, он успел порабо-
тать ювелиром, столяром и даже кон-
дитером. Совершенно безобидные про-
фессии, а тут – командир отделения, 
награжденный медалью «За  отвагу», 
да  еще  и  с  позывным  «Разбойник». 
Не вяжется вроде.

«Да это с детства у меня, – смеется 
боец. – В театральном кружке все время 
такие роли доставались – в «Снежной 
королеве», в «Бременских музыкантах»… 
Так и прилипло».

На специальную военную операцию он 
пошел добровольно, заключив контракт 
без малого два года назад. После обуче-
ния в одной из частей Ленинградского 
военного округа получил специальность 
механика-водителя БМП. 

Уже в одном из первых своих боев проя-
вил смекалку, благодаря которой машину 
удалось незаметно приблизить к опор-
нику боевиков. Уничтожив пулеметную 
точку и лишив противника малейшей 
возможности поднять голову, экипаж бое-
вой машины позволил нашим штурмови-
кам зачистить опорный пункт. А потом 
еще сутки отбивали попытки врага вер-
нуть опорник себе.

«Они, конечно, наглецы. Прут то слева, 
то справа, то по центру. А главное – вна-
глую. Почти не прячутся. Так что нервы, 
признаюсь, пощекотали. Но мы-то сами 
с усами. Меняли позиции чуть ли не после 
каждого выстрела. Дроны летали один 
за  другим, но, мне кажется, они так 
и не поняли толком, где мы. Машина из боя 
только с небольшим ожогом вышла, борт 
чуть подкоптило – и все», – вспоминает 
Сергей те события.

«Медаль за тот бой?» – спрашиваю его.

«Нет, другое уже было», – говорит «Разбой-
ник» и смотрит куда-то в сторону. Словно 
снова заглядывает в прошлое.

О том, за что получил самую почита-
емую среди военных медаль, не расска-
зывает. Мол, бой как бой. Ничего особен-
ного не сделал, но командирам виднее. 
Командирам – так командирам. 

«Воля» – командир «Разбойника» с пер-
вых дней его службы. Все бои подчинен-
ного перед глазами. И не только в жур-
нале боевых действий.

«Скажу прямо – было жарко, – вспоми-
нает «Воля». – Боевики как с цепи сорва-
лись. Гнали на нас «Козаки» свои, две 
«Брэдли», в небе «птички» их висят, кассе-
тами бьют. Окружить хотели. Пехоты – даже 
не скажу сколько было. Но в общей слож-
ности пара взводов точно. Причем наши 
артиллеристы тоже по ним работают: мино-
меты, дроны – а они даже не думают оста-
навливаться. Как роботы, честное слово».

Весь бой, как запомнилось «Воле», 
не больше часа длился. Хотя в такой 
ситуации и минута может вечностью 
показаться. Отбились. Еще гарь не осела, 
а «Разбойник» уже раненых собирает 
и на себе в свою машину не сет. Едва отъ-
ехал к точке эвакуации – дрон, второй, 
третий. А Сергей только успевает штурвал 
перекладывать. Влево – вправо. Увер-
нулся от смертоносных «птиц» боевиков. 
Бойцов довез. Сегодня все здоровы, неко-
торые в строй вернулись. Самого «Раз-
бойника», как потом узнал командир, 
ранило еще в начале того боя.

«А он даже не сказал никому, – заме-
чает «Воля». – Так еще бой вел, а потом 
БМП свою подогнал да на себе парней 
вытаскивал. Чем не отвага?»

В госпитале «Разбойник» залеживаться 
не стал – ранение, к счастью, не было 
тяжелым. В строй быстро вернулся.

«После победы в мастерскую к инстру-
ментам вернешься?» – интересуюсь.

«Да какие инструменты! Слух у меня 
не тот уже. Найду себе новую профессию. 
Может быть, композитором стану – Бет-
ховен же смог?» – Сергей заливисто сме-
ется, и в глазах действительно появляется 
что-то азартное. Разбой ничье.
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 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /maria.melnikova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Александр Иванович, с чего 
началась ваша работа 
в Петроградском районе?

> Всю свою сознательную 
жизнь я посвятил жилищ-
но-коммунальному хозяй-
ству. Работал в разных струк-
турах и органах власти, пока 
в  ноябре 2022 года глава 
Петроградского района  – 
сильнейший руководитель 
Владимир Омельницкий – 
не доверил мне сферу ЖКХ.

В районной администра-
ции я  начал курировать 
благоустройство, обслужи-
вание жилого фонда, содер-
жание нежилых администра-
тивных зданий и проведе-
ние капитальных ремонтов. 
Также в мою компетенцию 
входил отдел строительства 
и землепользования.

Хотелось бы вспомнить 
слова губернатора о  том, 
что люди должны жить в ком-
фортных условиях. И вся моя 
деятельность в администра-
ции Петроградского рай-
она сводится к тому, чтобы 
обеспечить жителям такие 
условия.

В  феврале вы сказали, 
что в этом году откроете 
спортивный зал школы 
№  80 и  вторую общеоб-
разовательную площадку 
школы № 3. На каком этапе 
эти проекты?

> Спортивный зал школы 
№ 80 был введен в эксплу-
атацию в апреле этого года. 
Это крытое некапитальное 
строение с большим игровым 
залом и малым – для заня-
тий в группах. Там обустро-
ено комфортное простран-
ство для тренерского состава 
и удобные раздевалки. Все 
это сделано в очень хорошем 
современном стиле.

Новый корпус школы 
№  3 на  улице Благоева 
на 150 мест мы планируем 
ввести в  эксплуатацию 
с 1 сентября 2025 года. Зда-
ние рассчитано на  детей 
с особыми потребностями, 
поэтому нужно закупить 
специализированное учеб-
ное оборудование и  осна-
стить предметные кабинеты.

Вы говорили о том, что необ-
ходимо провести капремонт 
загородных баз «Юность» 
и «Возрождение». В каком 
они сейчас состоянии?

> Это  очень  важные 
для  нас объекты, потому 
что  там  могут бесплатно 
отдохнуть дети, которые 
посещают образовательные 
учреждения Петроградского 
района. 

На базе «Возрождения» 
к началу оздоровительного 
сезона проведены работы: 
отремонтированы наружные 

лестницы в жилых корпусах, 
заменены двери и покрытие 
на футбольном поле. Ремонт 
будет завершен к концу года.

Что  касается лагеря 
«Юность», то мы еще разра-
батываем проектную доку-
ментацию по ремонту. Пока 
точно планируется замена 
ограждений, ремонт въезд-
ных групп и многое другое. 
Работы по обоим проектам 
идут в штатном режиме.

Речь шла и о капремонте 
двух спортивных площа-
док на Чкаловском и Камен-
ноостровском проспектах. 
Когда они откроются?

> Ремонт спортплощадки 
на Чкаловском – часть ком-
плексного благоустройства 
всего проспекта. Руковод-
ство муниципального обра-
зования Чкаловское уже при-
вело в порядок прилегающие 
к нему территории, в том 
числе дворовые.

А  подведомственный 
администрации района 
Центр физической культуры 
и спорта должен завершить 
все работы на  спортпло-
щадке до 1 сентября.

К  этому  же времени 
должна быть готова спорт-
площадка на Каменноостров-
ском проспекте – там уже 
началась замена покрытия 
и другие работы.

В 2026 году в Ораниенбаумском саду установят 
памятник артисту Кириллу Лаврову. О других 
планах благоустройства Петроградского района 
рассказал временно исполняющий обязанности 
главы его администрации Александр Петухов.

«Люди должны жить в комфортных условиях»

Александр Петухов работает в органах исполнитель-
ной власти с 2011 года. В администрации Петроград-
ского района с ноября 2022 года занимал должность 
заместителя главы. В январе 2025-го был назначен 
на свой нынешний пост.

НА МЕСТАХ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
О РАЗВИТИИ РАЙОНОВ ГОРОДА
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Ремонт или благоустрой-
ство каких еще объектов 
вы планируете завершить 
или запустить в этом году?

> Сейчас одним из ключевых 
проектов для нас стал Ора-
ниенбаумский сад, потому 
что в 2026 году там должен 
быть установлен памятник 
выдающемуся жителю Петро-
градского района – актеру 
театра и кино Кириллу Лав-
рову. Уже в сентябре этого 
года будет заложен первый 
камень.

Это хороший повод благо-
устроить всю территорию, 
поэтому Комитет по градо-
строительству и архитектуре 
работает над памятником, 
а  мы готовим пр оектную 
документацию благоустрой-
ства территории. Мы хорошо 
знаем жителей нашего рай-
она: многим нужны места 
для занятий спортом, а также 
локации для детей разного 
возраста. И, конечно, сад дол-
жен быть доступен для мало-
мобильных групп населения. 
Все эти моменты мы закла-
дываем в будущий проект, 
а когда документация будет 
готова, обязательно вынесем 
ее на обсуждение с местными 
жителями.

12 июня на сайте «Госус-
луги» завершилось голосо-
вание по выбору террито-
рии, которая должна быть 
благоустроена следующей. 
Вы принимали участие 
в голосовании? Что будет 
с проигравшим объектом?

> Я и все члены моей семьи 
всегда участвуем в голосова-
нии, потому что люди сами 
творцы своей жизни. Это уни-
кальная возможность преоб-
разить собственный район, 

так что я всех призываю голо-
совать, тем более это можно 
сделать, несколько раз кос-
нувшись экрана телефона.

В этом году мы выбирали 
между территорией на углу 
Чкаловского и Левашовского 
проспектов возле предприя-
тия «Океанприбор» и частью 
набережной реки Карповки – 
от улицы Даля до Барочной.

Противоположная сто-
рона набережной у нас уже 
благоустроена, поэтому мы 
и вынесли на голосование 
эту часть, чтобы в итоге у нас 

получился единый пешеход-
ный маршрут от Песочной 
набережной до улицы Чапа-
ева. А набережную Карповки 
перед Иоанновским мона-
стырем в течение трех-че-
тырех лет благоустроит деве-
лопер, который ведет в этом 
районе строительство жилых 
объектов.

В прошлом году проводи-
лись капремонт и оснащение 
двух районных поликлиник: 
32-й и 34-й. На каком этапе 
закупка оборудования?

> На ремонт этих объектов 
в 2024 году было направлено 
чуть больше 22 миллионов 
рублей. Что касается обору-
дования, то мы ведем доос-
нащение всех объектов здра-

воохранения района по мере 
необходимости. Списки тре-
буемого оборудования фор-
мируются ежегодно.

В  прошлом году нам 
было выделено чуть больше 
37 миллионов рублей 
на закупку 49 единиц обо-
рудования для нескольких 
медучреждений. 

Например, для детского 
поликлинического отде-
ления №  14 поликлиники 
№ 30 мы купили аппараты 
УЗИ для сердца и сосудов, 
операционный стол и эндо-

скопическое оборудование. 
В  детскую поликлинику 
№  19 были поставлены 
22 единицы оборудования, 
в том числе аппарат холте-
ровского мониторирования 
сердечного ритма и аппарат 
для исследования функции 
внешнего дыхания.

1 января 2025 года стар-
товал национальный проект 
«Продолжительная и актив-
ная жизнь», ключевая задача 
которого – к 2030 году про-
длить среднюю продолжи-
тельность жизни граждан 
до 78 лет. На реализацию 
этой цели работает феде-
ральная программа «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения», благо-
даря которой мы планируем 
обновить всю медицинскую 

инфраструктуру поликлиник 
до 2030 года.

В 2022 году сотрудник адми-
нистрации Петроградского 
района Сергей Перов ушел 
на СВО добровольцем. Вы 
следите за его судьбой?

> Да, конечно. Он при-
нял очень мужественное 
решение, которое заслужи-
вает уважения. На данный 
момент, к счастью, он жив 
и  продолжает защищать 
нашу страну. 

Мы видимся во  время 
его отпусков, он рассказы-
вает о своем опыте – разу-
меется, в рамках дозволен-
ного. Например, в прошлом 
году он был на  открытии 
SUP-станции и  в  привет-
ственном слове поблагодарил 
всех, кто отправляет и при-
возит бойцам на передовую 
открытки с добрыми словами 
и простые, но нужные вещи.

Ваша администрация 
помогает не только Сергею 
Перову, но и другим бойцам.

> Конечно, мы стараемся 
участвовать в жизни всех 
жителей Петроградского рай-
она, которые отправились 
защищать Родину, а также 
их семей. У нас выстроена 
комплексная система под-
держки. Работа ведется через 
подведомственные учреж-
дения – это Центр социаль-
ной помощи семье и детям, 
а также Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения.

Поддержку оказывают 
также благотворительные 
организации Петроградского 
района. Кроме того, семьи 
бойцов курируют шесть соци-
альных работ ников.

«Люди должны жить в комфортных условиях»

13 единиц
медицинского оборудования приобрели в Петро-
градском районе с начала 2025 года, в том числе 
для поликлиник № 32 и № 34. 

289 семей
участников специальной военной операции живут 
на территории Петроградского района. Им оказы-
вают всестороннюю помощь.

Тем, кто вернулся со специ-
альной военной операции, 
мы предлагаем реабили-
тацию, в том числе психо-
логическую помощь. После 
помогаем этим ребятам 
найти работу – уже трудо-
устроили 16 человек.

Что всплывает в памяти, когда мы 
слышим фамилию Твардовского? Наверное, 
для многих это будут стро ки: «Переправа, 
переправа! / Берег левый, берег правый, / Снег 
шершавый, кромка льда… / Кому память, кому 
слава, / Кому темная вода, – / Ни приметы, 
ни следа». И, конечно, «Я убит подо Ржевом».

Мы, советские дети, учили стихи Алексан-
дра Твардовского в школе. Его Василий Тер-
кин служил символом несгибаемости русского 
солдата. Отважный, но при этом скромный 
и непритязательный: «Я ж сказал, что я не гор-
дый, / Я согласен на медаль». Образ советского 
воина-победителя. В год, когда мы отмечаем 
80-летие Великой Победы, этот символ по-преж-
нему важен и дорог.

История семьи Твардовских отражает тра-
гическую историю целой страны. Отец был 
несправедливо раскулачен – сын поддержал 
коллективизацию. А как иначе? Он действи-
тельно верил в  справедливость и  необхо-
димость советского строя. Рупор советской 
печати, Твардовский искренне воспевал Ста-
лина – и так же искренне прозревал вместе 
со страной при Хрущеве, когда был разобла-
чен культ личности. 

Конъюнктурщик? Не думаю. Возможно, иде-
алист. Ставший культовым поэтом для поко-
ления воевавших, он впоследствии органично 
оказался рупором оттепели.

Но мне не нравится его «разоблачитель-
ная» поэма «Теркин на том свете», написан-
ная в 1954 году, уже через год после смерти 
вождя. Впрочем, за ее публикацию Твардов-
ского на несколько лет сняли с поста главного 
реда ктора «Нового мира».

   ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА КИРЫ ГРОЗНОЙ

КИРА ГРОЗНАЯ,
главный редактор журнала «Аврора», 

член Союза писателей Санкт-Петербурга

Культовый 
поэт 
поколения 
воевавших

21 июня исполнилось 115 лет со дня рожде-
ния поэта, прозаика, журналиста и военного 
корреспондента Александра Твардовского.

Проект 
«Петербургского 
дневника» 
и дви жения 
«Бессмертный 
полк России» 
«Бессмертный 
Теркин»

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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«БЛИСТАТЕЛЬНА Я актриса, вы 
вписали множество ярких страниц 
в историю отечественного теа-
тра и кино, создали бога тейшую 
галерею разноплановых и всегда 
запоминающихся образов. За каж-
дым из них – высочайший талант, 
безупречный вкус, искренность 
и обаяние», – отметил в своем 
поздравлении губернатор Алек-
сандр Беглов.

Глава города подчеркнул, 
что  как  мастер художествен-
ного слова, педагог и наставник, 
человек многогранного таланта, 
актриса вносит неоценимый вклад 
в петербургскую и отечественную 
культуру, сохраняя и развивая 
лучшие традиции российского 
театра.

ПРИГЛАСИЛ ТОВСТОНОГОВ
Светлана Крючкова с детства меч-
тала быть актрисой. Из Кишинева 
(ее отец был военным) поехала 
в Москву, но в театральный вуз 
поступила только с третьего раза. 
Работала в самых разных местах.

Сегодня о ее характере нередко 
говорят – жесткая, порой кате-
горичная. Она не станет согла-
шаться на любую предложенную 
ей роль и не постесняется сказать 
всю правду в лицо.

«Уважаю ее за неизменность 
позиции, за ее суперпрофесси-
онализм. Считаю, что на сегод-
няшний день по-настоящему 
линию русского театра продол-
жают не так много людей. Свет-
лана Николаевна – одна из луч-
ших, может быть, даже лучшая 
актриса Петербурга», – убежден 
театровед Александр Платунов.

В легендарный БДТ Светлана 
Крючкова попала по приглаше-
нию самого Георгия Товстоногова. 
Он предложил ей роль в спекта-
кле Сергея Юрского «Фантазии 
Фарятьева». 

Для Светланы это стало вызо-
вом: с ее-то фактурой – и школь-
ница? Сам Юрский позже при-
знался, что даже рядом с прослав-
ленными актрисами – Ниной Оль-
хиной, Зинаидой Шарко, Натальей 
Теняковой – Крючкова не затеря-

лась, а «взяла и сыграла на рав-
ных свою Любу-Любасика».

А разве можно забыть ее уче-
ницу вечерней школы в сериале 
«Большая перемена»? Именно 
в этом фильме ее впервые увидел 
народный артист России, предсе-
датель Союза театральных деяте-
лей Петербурга Сергей Паршин.

«Тогда я еще не знал, что она 
будет служить в БДТ, – расска-
зал он. – Светлана Николаевна 
органично влилась в знаменитую 
труппу Георгия Александровича 
и заняла свою нишу. Это замеча-
тельная актриса, которая много 
сделала в театре и в кино. Кроме 
того, она является президентом 
всероссийского фестиваля «Виват 
кино России!».

ЗВЕЗДНЫЕ РОЛИ
Диапазон ролей, сыгранных Свет-
ланой Крючковой, необычайно 
широк. 

Она создала десятки образов 
на театральной сцене, где уже 
почти полвека блистает в труппе 
Большого драматического. Все, 
кто  видел ее Вассу Железнову 
в одноименном спектакле, Акси-
нью в «Тихом Доне» или Ранев-
скую в «Вишневом саде», вряд ли 
это забудут.

«Это действительно ее звездные 
роли, – считает профессор СПбГУ 
Сергей Ильченко. – А как она вели-
колепна в фильме «Собака Баскер-
вилей», где один из лучших опера-
торов Юрий Векслер сумел высве-
тить всю мощь ее эксцентриче-
ской натуры».

Сейчас актрису можно увидеть 
в роли фру Алвинг в спектакле 

Романа Мархолиа «Привидения» 
по пьесе Генрика Ибсена.

«ЖДЕМ НОВЫХ ВСТРЕЧ»
В  кино и  сериалах Светлана 
Крючкова снимается уже более 
полувека.

Мадемуазель Куку в двухсе-
рийном фильме «Безымянная 
звезда», соседка семьи Сарафа-
новых в картине «Старший сын», 
Нина из михалковской «Родни» 
или  бабушка в  экранизации 
книги Павла Санаева «Похоро-
ните меня за  плинтусом»... 
Каждая ее работа – крупное собы-
тие, ведь сама актриса говорит, 
что не умеет «жить наполовину, 
работать наполовину, любить 
наполовину».

Интеллектуальная мощь Свет-
ланы Крючковой проявляется 
не только в театре или в кино, 
но  и  в  ее творческих вечерах 
и поэтических программах. 

«Светлана Николаевна одна 
из  немногих, благодаря кому 
существует уходящий жанр чтец-
ких поэтических вечеров, кото-
рыми Большой зал Филармо-
нии был славен всегда. Ее 
программы – удивительно 
яркие, художественно совер-
шенные – пользуются огром-
ной популярностью. Мы гор-
димся тем, что она много лет 
выступает в Филармонии и ждем 
новых встреч», – сказал замести-
тель директора Санкт-Петербург-
ской филармонии по творческой 
деятельности, художественный 
руко водитель Большого зала Евге-
ний Петровский.

Накануне народная артистка РСФСР Светлана Крючкова отметила юбилей. А в октябре этого 
года исполнится 50 лет с тех пор, как она начала служить в Большом драматическом театре 
(БДТ), который сейчас носит имя Георгия Товстоногова. 

«Одна из лучших»: большой 
талант и галерея ярких образов

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Окончив Школу-студию МХАТ 
в 1973 году, Светлана Крючкова 
стала актрисой Московского худо-
жественного театра. В 1975-м пере-
ехала в Ленинград и пришла работать 
в Большой драматический театр.

Звание народной 
артистки РСФСР 
было присвоено 

Светлане Крючковой 
в 1991 году.
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Подготовка «Зенита» к сезону идет полным ходом. До старта 
чемпионата осталось чуть меньше месяца, новых футболистов 
в команде пока нет.

Ветераны еще помогут 
Сергею Семаку

ФУТБОЛИСТЫ «Зенита» тре-
нируются на базе в Удельном 
парке не в полном составе. 
Игроки, выступавшие за сбор-
ные в начале лета, как сооб-
щил главный тренер Сергей
Семак, получили допол-
нительную неделю отдыха 
и присоединятся к команде 
27  июня.  Напомним, 
что в национальных коман-
дах сыграли россияне Максим 
Глушенков, Андрей Мосто-

вой и Юрий Горшков, серб 
Страхиня Эракович, слове-
нец Ваня Дркушич и Нуралы 
Алип в сборной Казахстана.

Едва сине-бело-голубые 
соберутся в полном составе, 
29 ию ня «Зенит» сыграет 
первый контрольный матч. 
Соперником будет самая 
титулованная команда Сер-
бии «Црвена звезда» из Бел-
града, а  пройдет встреча 
на стадионе «Фишт» в Сочи 

в присутствии публики. Смо-
гут посетить зрители и спар-
ринг с  махачкалинским 
«Динамо», который запла-
нирован на 3 июля в Петер-
бурге на стадионе «Смена».

«Зенит» сообщил о прод-
лении контрактов до конца 
сезона-2025/26 с  ветера-
нами команды – 38-летним 
вратарем Михаилом Кержа-
ковым и 35-летним полуза-
щитником Александром Еро-
хиным. Многие поклонники 
сине-бело-голубых волнуются 
из-за того, что клуб не прояв-
ляет активности на трансфер-
ном рынке. Приходится узна-
вать о переходах, которые 

не состоялись. Нападающий 
сборной Албании и «Рубина» 
Мирлинд Даку не договорился 
с «Зенитом» об условиях кон-
тракта, о чем сообщил казан-
ский клуб.

«У нас есть время на то, 
чтобы спокойно подгото-
виться к  первому офици-
альному матчу», – сказал 
Сергей Семак. В пятницу 
РПЛ опубликовала кален-
дарь чемпионата, в первом 
туре, запланированном на 
18-21 июля, «Зенит» на своем 
поле сыграет с «Ростовом», 
уже в третьем туре будет при-
нимать облада теля Кубка 
России ЦСКА.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/      ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»

Я, честно говоря, рад, что в «Зенит» 
не перешли защитник «Ростова» Осипенко 
и форвард «Рубина» Даку. Не хотят – не надо. 
Еще кого-то насильно в такой клуб звать! 
Разные слышал мнения, нужны эти игроки 
«Зениту» или нет, но все сходились в одном: 
Осипенко точно не усилил бы защиту, а Даку – 
да, игрок хороший, но если требует условий 
на уровне лидеров «Зенита», то не нужно – 
слишком большие риски.

Вообще, сколько можно кого-то  звать? 
У «Зенита» нормальный состав, способный 
бороться за чемпионство. Ну, если кого-то сей-
час не хватает, берите из резерва, академии. 
Ничего в этом страшного! У ЦСКА молоды е 
ребята играют, у «Локомотива», у «Динамо» 
сейчас, думаю, будут. Да, Сергей Семак все это 
не любит, у него принцип: если ты не сильнее, 
в состав не проходишь. Но у «Зенита» не было 
хорошей игры в двух последних сезонах. И раз-
говоры о том, кто сильнее на поле, во многом 
условные. Да, по тренировкам видно, что моло-
дые уступают игрокам основного состава. 
Но надо смотреть по играм – как они там себя 
проявят. И не бояться этих решений.

Уж если кого-то и не хватает сейчас команде, 
так это лидера – такого «батьки», который 
может привести в чувство остальных, позвать 
за собой партнеров. Неслучайно продлили кон-
тракты на год с 38-летним вратарем Михаи-
лом Кержаковым и 35-летним полузащитни-
ком Александром Ерохиным. Они, конечно, 
не такие уж «вожаки» по натуре, но хоть что-то. 
Из тех иностранцев, что сейчас в «Зените», 
лидера точно не выберешь. Пусть сначала хоть 
кто-то из них выучит русский язык. И переста-
нет смотреть «на сторону», мечтать о возвра-
щении домой. Тогда можно о чем-то гово рить.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

КИРИЛЛ ЛЕГКОВ,
обозреватель 
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В парадных залах Музея Академии художеств открылась масштабная выставка «Традиции. Нико 
Пиросмани. Зураб Церетели» (0+). Она посвящена жизни и творчеству двух ярких представителей 
изобразительного искусства Грузии и России. 

ЗДЕСЬ  – все работы Нико 
Пиросмани из тех, что нахо-
дятся в  государственных 
музеях России. Их немного, 
но  и  это большая удача, 
потому что полотен грузин-
ского мастера сохранилось 
до обидного мало.

Работ Зураба Церетели 
в экспозиции больше – около 
60. В основном это живопис-
ные полотна, в том числе 
ранние, которые широкая 
публика увидит впервые.

ЖИЛ-БЫЛ ХУДОЖНИК...
Немного найдется худож-
ников, чья жизнь была бы 
окутана таким количеством 
легенд, как у Нико Пирос-
мани. Художник-самоучка, 
он писал вывески, работал 
на железной дороге, даже 
пробовал заниматься торгов-
лей, но тяга к творчеству ока-
залась сильнее. «Либо жить 
с искусством, либо никак», – 
говорил он. 

«Специалисты условно делят 
творчество Пиросмани по тех-
нике: ранние работы, которые 
он писал маслом на холсте, 
период работы на клеенке 
и потом на картоне», – рас-
сказывает куратор выставки, 
заместитель директора 
Музея Академии художеств 
по научной работе Валентина 
Федоренко.

О самой красивой легенде 
напоминает инсталляция 
с  лепе стками алых роз. 
Говорят, эти цветы бедный 
художник Пиросмани бро-
сил к  ногам французской 
актрисы Маргариты де Севр, 
которая приезжала в  Гру-
зию на гастроли. По словам 
куратора выставки, неясно, 
насколько правдива исто-
рия, ставшая сюжетом песни 
«Миллион алых роз». Впервые 
ее рассказал писатель Кон-
стантин Паустовский, и сам 
он говорил об этом так: «Вы 
меня спрашиваете, правда 

это или нет. Для меня это 
неважно. Мне хочется, чтобы 
это была правда».

САГА О ГРУЗИИ
В зале, посвященном Зурабу 
Церетели, – другая инсталля-
ция. Это виноградная лоза, 
которая, пробиваясь через 
сухую почву, символизирует 
творчество обоих мастеров, 
взращенных Грузией.

Но  это напоминание 
о родине – не единственное, 
что их объединяет. В работах 
обоих художников, несмо-
тря на яркую индивидуаль-
ность каждого и разность 
эпох, в которые они творили, 
читаются и другие общие 
черты: понимание древних 
общечеловеческих ценностей 
и ощущение безграничной 
свободы.

«Церетели начинал 
как  живописец, потом 
занялся монументаль-
ным искусством, его скуль-
птуры стоят по всему миру. 
Витражи, мозаики, меда-
льерное искусство – любой 
материал был ему подвла-
стен», – говорит Валентина 
Федоренко. 

А Пиросмани он считал 
художником, который суще-
ственно повлиял на  его 
твор чество.

Алые розы и виноградная лоза
  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/    ОЛЕГ ЗОЛОТО

Среди участников выставки – 
Эрмитаж, Третьяковская гале-
рея, Московский музей совре-
менного искусства, Музей 
искусства народов Востока.

23 ИЮНЯ 2025
ПОНЕДЕЛЬНИК16 МИРОВОЗЗРЕНИЕ

На выставке можно 
не только ощутить 

индивидуальный стиль 
каждого художника, 

но и найти общие 
мотивы в их работах.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

5. Диагностика боли в суставах (плечевой, локтевой, 
лучезапястный, тазобедренный, коленный, голеностопный)

• УЗИ выбранного сустава
• Консультация специалиста (стаж 23 года)

10. Диагностика стопы 
(боль, онемение, отек, затрудненная ходьба)

• УЗИ стопы (обе стопы)
• Консультация специалиста (стаж 23 года), 

назначение лечения

1. Ударно-волновая терапия (УВТ) – 
безоперационное лечение пяточной шпоры
(устранение боли,воспаления,размягчение солевых 
отложений)
Преимущества УВТ:
-безопасность
-снятие боли после первой процедуры
-отказ от приема обезболивающих препаратов

• Процедура УВТ (новое мощное 
оборудование)

• Консультация врача (стаж более 20 лет)

www.proximed.ru
6-я линия В.О., д. 23

«Василеостровская», 150 метров от метро
15 лет

«БУДЬТЕ  ЗДОРОВЫ!» АКЦИЯ
до 05.07.2025

6. Диагностика кистей рук
(боль, онемение, потеря чувствительности, деформация)

• УЗИ кистей рук (обе кисти)
• Консультация специалиста, назначение 

лечения

2. Комплексная диагностика женского здоровья
(диагностика бесплодия, новообразований малого таза: 
миомы матки, кист яичников, эндометриоза, полипов 
эндометрия и др.)

• УЗИ матки, яичников, придатков 
(трансабдоминально и транвагинально)

• Консультация врача (стаж более 20 лет) 

3. Комплексная диагностика эндокринной системы
(слабость, депрессия, выпадение волос, избыточный вес, 
нарушение сердечного ритма, бессонница)

• УЗИ щитовидной железы
• УЗИ паращитовидной железы
• УЗИ поджелудочной железы
• УЗИ надпочечников
• Консультация эндокринолога (стаж более 20 лет)

8. Комплексное обследование пищеварительной 
системы (боли, тошнота, тяжесть, проблемы со стулом и т. д.)

• УЗИ органов брюшной полости: печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, селезёнка, основные сосуды

• УЗИ 12-ти перстной кишки
• УЗИ желудка
• Консультация врача

9. Диагностика сердца (выявление пороков, тромбов 
и других патологий)

• УЗИ сердца (эхокардиография)
• Консультация кардиолога

4. Диагностика причин головных болей 
нестабильного давления, головокружения, 
профилактика нарушений мозгового 
кровообращения.

• Дуплексное сканирование магистральных сосудов 
брахиоцефальных артерий шейного отдела позвоночника

• Дуплексное сканирование магистральных 
сосудов брахиоцефальных артерий головы

• Консультация невролога (стаж более 20 лет) 

7. Диагностика и лечение новообразований кожи
1) Консультация дерматолога-онколога 

(стаж 22 года) + дерматоскопия 
новообразований кожи (до 2 ед)

2) Лазерное удаление новообразований

!

!

5 950 руб. 
 2 490 руб.

2 800 руб. 
1 250 руб.

5 000 руб. 
2 200 руб.

4 500 руб. 
2 500 руб.

! 3 450 руб. 
1 290 руб.

4 300 руб. 
1 850 руб.

3 140 руб. 
1 290 руб.

Запись по тел. 
горячей линии 716-46-77
с 10:00 до 20:00. Выходной: воскресенье

4 590 руб. 
2 190 руб.

4 690 руб. 
2 390 руб.

от 300 руб.

1 450 руб.!

!
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